

Das Reich als Ganzes.

I. Deutschlands Bevölkerung.

Ziel: Wir werfen heute einen Blick auf Zahl, Sprache und Religion unserer Volksgenossen.

A. Die Zahl.

1. Das Deutsche Reich zählt gegenwärtig 65 Millionen Einwohner und nimmt damit in Europa die 2. Stelle ein. Nur ein Land unseres Erdteils hat mehr Bewohner als unser Vaterland: Rußland. (130 Millionen.) — Nicht immer ist Deutschland so stark bevölkert gewesen. Nach dem Dreißigjährigen Kriege, der $\frac{2}{3}$ der deutschen Einwohner vernichtete, zählte es nur noch 15 Millionen. Aber in den letzten einhundert Jahren ist die Zahl außerordentlich gestiegen. Ihr erseht die Zunahme aus der Tabelle, die ich an der Wandtafel entworfen habe. Sie lehrt: Das Reichsgebiet zählte an Einwohnern:

1816 = 24 831 396	1890 = 49 428 470
1830 = 29 518 225	1900 = 56 367 178
1850 = 35 395 496	1905 = 60 691 278
1870 = 40 186 249	1910 = 64 914 327
1880 = 45 234 061	

2. Dieses Anwachsen der Bevölkerung erklärt sich nicht nur aus der Zunahme der Geburten, sondern auch aus dem Rückgang der Sterbefälle. „Die Leute werden bei uns in Deutschland jetzt älter als früher. Dieser günstige Umstand hat mancherlei Ursachen. Heutzutage kann jeder einzelne viel besser für seine Gesundheit sorgen wie früher, weil er durch die Schule und durch die Zeitungen über Gesundheitspflege besser belehrt wird, als es einst geschehen konnte. Vieles, was wir jetzt über Krankheiten, deren Ursachen, Verhütung und Heilung wissen, hat die Wissenschaft erst in jüngster Zeit entdeckt. Diese Entdeckungen haben den Staat und die Gemeinden zu mancherlei Einrichtungen veranlaßt, durch welche die öffentliche Gesundheitspflege gewaltigen Aufschwung nahm. Der Heilung der Kranken dienen jetzt zweckmäßig eingerichtete Kranken- und Irrenhäuser, der Erhaltung der Gesundheit Wasserleitungen, Volksbäder und Spielplätze. Zur Verhütung von